

26/12/2013

INFORME VII

¿Se puede vivir sin dinero?

Introducción

Toda persona que vive en una sociedad moderna, seguramente alguna vez se preguntó por qué existen "pedazos de papel" tan poderosos como los que sirven como dinero. Al mismo tiempo se cuestionó cual es el "poder mágico" que está tras de esos "pedazos de papel". Posiblemente lo tome como algo natural, "necesito dinero para poder vivir", de hecho "vivimos trabajando para obtener dinero y no para vivir", "el dinero es un fin o un medio", ¿en la historia de la humanidad era importante el dinero?, ¿se puede vivir hoy sin dinero?, ¿cuál es el poder que tiene el dinero que todos los humanos estamos detrás de él?, ¿Qué es el dinero?, ¿Cual es su función?

En la actualidad son millones de personas la que utilizan el dinero para poder vivir. No como un recurso de necesidad de existencia (imaginemos un persona en el desierto, con mucho calor, puede llegar a tener la fortuna más grande del mundo en su bolsillo; y ante la necesidad de sed lo único que lo puede saciar es el agua y no el dinero de su bolsillo), pero el dinero en esta caso es un medio para adquirir agua – siempre que haya alguien vendiéndola-, de lo contrario muere rico.

Es decir, y revirtiendo ésta pequeña introducción, se desprende la siguiente afirmación: "el hombre puede vivir sin dinero pero no sin agua". Es aquí el comienzo de este artículo académico, que trataremos de desandar, analizar, recopilar y concluir una opinión al respecto.

Desarrollo

Un poco de historia

En la prehistoria, y en la edad feudal no existía el dinero como se conoce hoy, sino que había un sistema de intercambio (el trueque) – función de medio de cambio y unidad de medida -. El sistema de trueque implica un intercambio de lo que se produce en exceso del propio consumo, requiriendo una doble conciencia de deseos, formas de las cuales las posibilidades de especialización y progreso de una sociedad son muy escasos, por no decir nulas. También es característico de esta época la poca transacción comercial, lo cual obligaba a crear ellos mismos todos los bienes con los cuales satisfacen sus propias necesidades.

Los orígenes de la utilización generalizada del dinero en el intercambio deben buscarse hacia fines de la época feudal, cuando el capitalismo comercial comenzó a tomar impulso en el seno de un sistema económico que no había previsto su desarrollo, y necesitaba imperiosamente instrumentos que permitiesen agilizar las transacciones económicas.

Hasta ese momento, el dinero existía sólo como uno o más bienes que, contando con características especiales, servían como contrapartida común de muchas transacciones por su aceptación generalizada. Este dinero era simplemente un bien intrínseco, o sea que resultaba valioso por sí mismo y no por lo que representaba (dinero mercancía). Era el caso de los metales preciosos, que cumplían con los lógicos requisitos básicos de inalterabilidad a pesar del transcurso del tiempo (para cumplir con la función de depósito de valor) - en la actualidad ocurre lo mismo con el ORO, PLATA, etc-, de divisibilidad y transporte fácil y barato (para cumplir con la función de medio de cambio).

Si nos situamos en la Italia de la Edad Media, en que el crecimiento de las relaciones comerciales con Oriente multiplicaba las operaciones “monetizadas”, seguramente encontramos a un comerciante preocupado por conservar los metales preciosos que requería en breve para el pago de una operación especial. Los riesgos potenciales de robo o pérdida del mismo hicieron que muchas veces confiara en quienes tenían los medios de seguridad para el cuidado de dichos

bienes, depositando los mismos en manos de un "orfebre" (que es un artesano de metales preciosos). El orfebre cobraba su servicio de depósito y entregaba a cambio una constancia o recibo de metales preciosos.

Con el correr del tiempo, esos recibos se transformaron en pagarés y lentamente era una posibilidad de transacción hasta llegar a Dinero, basados en la confianza que podría ofrecer la firma del Orfebre que emitía el pagaré. Aquí aparece el punto de inflexión, donde el dinero pierde su valor intrínseco, sino que encuentra valor en los metales preciosos que representa.

Posteriormente los orfebres prestaban metales y cobraban un interés por uso, lo que en la actualidad se llaman "Bancos". Así comienza el dinero en la edad moderna, con la multiplicidad de transacciones comerciales, y los medios de cambio que se puede realizar con el dinero. En efecto, nace el dinero fiduciario y el dinero bancario.

Punto de inflexión

Este hito en la historia de la humanidad marcó la definición o el concepto de lo que es hoy el dinero. Nadie puede dudar, que hoy el dinero vale por la confianza que representa, por la reserva o las garantías que lo respaldan. De hecho sino por qué tanta preocupación del Banco Central en mantener sus reservas.

En la actualidad Argentina tiene una gran preocupación por las caídas de reservas de dólares en el BCRA. Ya que la fuga de dólares hace que la moneda nacional se deprecie, en efecto, hace que el valor de la moneda nacional disminuya respecto de la moneda internacional.

Hasta aquí hemos dado una valorización al dinero, pero el concepto desde lo etimológico, proviene del latín denarius, denario, moneda romana, es todo medio de intercambio común y generalmente aceptado por una sociedad que es usado para el pago de bienes (mercancías), servicios, y de cualquier tipo de obligación (deudas).

La RAE define al dinero como: "Moneda corriente, que tiene valor legal".

Los tipos de dinero que se han desarrollado hasta la actualidad son varios: Dinero Mercancía, Dinero fiduciario, Dinero Bancario, Dinero Electrónico, y Dinero en Billetes y Monedas.

El dinero, representado en monedas y billetes, no tiene valor en sí mismo, pues su valor radica en las cosas que se puedan comprar con él; es decir, su valor radica en lo que se puede hacer con él.

Hoy en día, el dinero electrónico, tiene su justificación en el auge que ha tenido la electrónica en la vida actual; consiste en que las personas podrán hacer sus pagos sin necesidad de tener especies monetarias.

En resumen, dinero no es siempre un metal precioso o un billete de banco, sino que es aquel instrumento que en un determinado contexto de tiempo y espacio cumple con las funciones del mismo.

Funciones del dinero

El dinero convencional tiene tres funciones básicas: medio de circulación o cambio, medida del valor y medio de ahorro/depósito de valor. La demanda de dinero según Keynes, es por motivo de transacción, especulación y prudencia. Con lo cual podemos definir funciones y motivaciones.

Motivo transacción: abarca la liquidez necesaria para poder hacer frente a las transacciones cotidianas. Las personas necesitan conservar una cierta cantidad de dinero para realizar las transacciones ordinarias. Como norma general, el saldo monetario medio que una persona debe mantener para fines de transacción, disminuye al aumentar la frecuencia de sus ingresos. También se puede afirmar que el saldo monetario que los ciudadanos, en conjunto, desean mantener con fines transacción depende directamente del nivel de renta. No parece ser muy sensible a los tipos de interés.

Motivo precaución: para hacer a contingencias imprevistas. Keynes pensaba que no dependía del tipo de interés, aunque posteriormente

algunos discípulos suyos como Harrod han puesto en cuestión esta afirmación.

Motivo especulación: el inversor que espera que el tipo de interés suba a corto plazo y por tanto, disminuya la cotización de los bonos, preferirá mantener sus ahorros en forma de dinero a la espera que se produzca efectivamente ese aumento del tipo de interés. Siempre que el interés esperado sea mayor que el vigente, los inversores mantendrán sus ahorros en forma de dinero, por lo que la demanda de dinero por motivo especulación estará inversamente relacionado con el tipo de interés. Cuanto mayor sea este, menos probable será que el inversor espere que el tipo de interés vaya a subir en el futuro. Este motivo de demanda de dinero fue una completa innovación de Keynes que no era contemplado por los clásicos, que negaban por tanto cualquier relación de la demanda de dinero con los tipos de interés.

Un poco para poner en contexto la funcionalidad del dinero, y la naturaleza del mismo. A nuestro entender el dinero material es una herramienta no es en sí mismo, sino que es un medio que cumple con las funcionalidades y características de tal.

El dinero fiduciario no es más que una variante a un sistema de intercambio basado en la confianza. Donde esa confianza perdura en el tiempo, por eso es reserva de valor, salvo en períodos de incertidumbre, que se materializan, en muchos casos, en inflación. Esto es así, dado que no hay un respaldo o un escudo de confianza a esa perfección del sistema de intercambio. Esta desconfianza genera una pérdida del poder de compra, por un aumento de precios, por resguardo a la paridad de intercambio extranjero. La economía es mucho más compleja, pero para acotar el análisis inflacionario (hay otros factores también) como primera conjetura es aproximada.

Bioecon "Economía Sin Dinero"

Bioecon “Economía sin Dinero” es un sistema de intercambio comercial que tiene como filosofía ontológica, vivir sin dinero.

Éste intercambio comercial se basa a través del sistema informático y mediante un sistema de puntos que facilita la unidad de medida para realizar la transacción.

Ésta corriente, afirma que para mantener saludable esta economía sin dinero, los puntos que no se utilizan, son oxidados por el sistema después de un período de tiempo (es decir de depreciando o eliminando). Busca preservar su función de transacción, como si fueran catalizadores para el intercambio. No se puede acumular puntos para siempre.

Al igual que sucede con las calabazas, que si no se comen a tiempo se pudren, del mismo modo en BIOECON los puntos se oxidan (desaparecen gradualmente) si no se utilizan.

Luego de un tiempo de haber sido obtenidos, el sistema detecta cuando los puntos se estancan en una cuenta y comienza a degradarlos de acuerdo a un calendario de oxidación, hasta que son completamente eliminados del sistema. La única manera de conservar los puntos es usándolos. Es decir, que es dinero virtual (en base a puntos) no cumple con la función de reserva de valor. Entonces ¿es dinero si no cumple con la función reserva de valor?

BIOECON se jacta que el sistema no cumple con la función de reserva de valor y unidad de cuenta. Pero no es así, vale aclarar que éste sistema de intercambio basado en puntos - para comercializar -, no es más que dinero, cumple con la característica de un sistema de cambio, donde es producto del respaldo de un factor productivo en unidades de scoring. Es decir, que la unidad de cuenta es el puntaje, el medio de cambio es el propio sistema y la reserva de valor es nuevamente el puntaje. Si bien se va oxidando, no es más que una pérdida de valor por el uso del tiempo, al igual que el efecto inflacionario. En rigor, y en consecuencia es Dinero.

Conclusión

A lo largo de este informe se puede apreciar como la evolución de la historia humana impacta en la evolución de los medios de transacción. El dinero es solo un medio que acelera, facilita, perfecciona, el sistema de cambio en el mercado. Desde el origen del dinero, hubo grandes evoluciones, pero siempre existió el dinero como instrumento. En la actualidad no se puede concebir una sociedad sin dinero, el sistema comercial y económico asienta bases bajo el principio y las funciones del dinero.

También resulta propicia destacar que por la vorágine social, la globalización y vicios de la conducta humana, ha desvirtuado el concepto de dinero para centrarlo en un fin mismo, en una meta, en un objetivo pecuniario; empobreciendo la vida humana, proliferando el egoísmo capitalista y logrando la extinción del hombre (desde la óptica solidaria y origen de la especie) como ser social.